

Les grands événements sauvent le tourisme wallon

Le Soir par Julien Thomas, Publié le 2/08/2023

Le secteur touristique wallon présente un bilan contrasté pour le mois de juillet. Le succès de plusieurs grands événements, qui ont attiré des affluences records, permet au moins en partie de contrebalancer les conséquences de la pluie (annulation de nuitées d'hôtel et moindre fréquentation d'activités en plein air).

Pas moins de 380.000 spectateurs. Durant le dernier week-end du mois de juillet, le Grand Prix de Spa-Francorchamps a tout simplement enregistré un chiffre de fréquentation record. Pareil du côté des Francofolies de Spa. L'édition 2023 de l'évènement musical a attiré entre 130.000 et 150.000 spectateurs. Du jamais vu. Plus au sud, la Foire agricole de Libramont a également fait le plein fin juillet. Quelque 199.230 visiteurs ont fait le déplacement. Enfin, dans le Hainaut, l'affluence au Dour Festival (240.800 festivaliers sur cinq jours) fait d'ores et déjà de l'année 2023 un excellent cru. Des bonnes nouvelles à l'heure de dresser un bilan provisoire pour le secteur touristique wallon en juillet.

Au final, pour de nombreux professionnels, ces grands événements permettent de sauver un mois marqué de fortes pluies. « Ceux-ci ont bien fonctionné et ont sauvé un peu la mise. C'était la première fois que le Grand Prix a eu lieu fin juillet. Au final, ça n'était pas tout fait le même public, mais ça n'a pas porté à conséquence ». Là où il y a des événements, c'était complet au niveau des hôtels », analyse Pierre Coenegrachts, directeur général adjoint de Visit Wallonia (l'office du tourisme wallon).

Président de la Fédération Horeca Wallonie. Luc Marchal ne possède pas encore les chiffres définitifs pour le mois qui vient de s'achever. Après de nombreux coups de sonde, il évoque des taux d'occupation d'hôtel très différents selon le type d'établissement et sa localisation géographique : « Dans le nord des Ardennes et dans la Province de Liège, les Francofolies et le Grand Prix ont boosté les taux d'occupation. Dans la région de Charleroi, ils se maintiennent par rapport à l'année passée. A Durbuy, en revanche, ils sont nettement en dessous en comparaison aux années précédentes. Et les perspectives d'août ne sont pas excellentes ».

Les annulations de nuitées concernent surtout les hôtels et les séjours de courte durée, explique Visit Wallonia : « Ceux qui avaient déjà réservé dans des meublés, des gîtes ou des chambres d'hôte pour des longues périodes ne sont pas nécessairement annulés. Il y a beaucoup plus d'annulations dans les hôtels pour des week-ends ou des périodes courtes. Cela dépend vraiment du type d'hébergement ».

Moins de dépenses au restaurant

Malgré la pluie, le public ne boude pas spécialement les restaurants. A l'instar des hôtels, tout dépend de leur localisation et de leur spécificité. En revanche, les visiteurs ménagent leur porte-monnaie. Ils tiennent compte du renchérissement des prix. La Fédération Horeca Wallonie explique : « Le constat global est que les gens dépensent un peu moins par personne. Par exemple, s'ils sont deux, certains ne vont pas prendre une bouteille de vin, mais deux verres par personne. Ou ils ne prendront pas l'apéritif. Le secteur tente de faire le gros dodo ».

Reste qu'un nombre considérable de sites touristiques ont clairement tiré leur épingle du jeu en juillet. Visit Wallonia a sondé 16 attractions des cinq provinces, qui totalisent en moyenne cinq millions de visiteurs par an, concernant la période entre le 1er et le 23 juillet. Pas moins de 67 % d'entre elles indiquent avoir enregistré une fréquentation en hausse par rapport à l'année précédente. Et 27 % font état de chiffres stables.

« On a fait un bon mois de juillet, très légèrement supérieur à celui de 2022. Et le taux de remplissage de nos logements était de 99,8 %», indique, pour sa part, le parc animalier Pairi Daiza. Constat également positif pour le Domaine des grottes de Han et la Citadelle de Namur, qui font état d'une affluence en hausse par rapport à juillet 2022. L'ensemble du secteur espère désormais une amélioration de la météo pour ce mois d'août.